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Ж У Р Н А Л Ъ
Вологодскаго Чрезвычайнаго У'Ьзднаго Земскаго Собран1я 

9 Марта 1909 года.

Въ 12 ’тасовъ дня въ пом'Ьщеше Уездной Управы 
прибыли; Вологодсый Уездный Предводитель Дворянства 
Л. А. Можайсюй, Представитель Казны Старппй Л'Ьсной 
Ревизоръ А. Н. Царевсшй. Представитель удбльнаго Ок
руга С. Н. Корвинъ-Круковсшй, Депутатъ отъ духовнаго 
ведомства о. Васшпй Прилежаевъ, Городской голова С. М. 
Яковлевъ, 13 г. г. гласныхъ, а всего 18 лицъ.

Прочтено предложеше Вологодскаго Губернатора отъ 
26 Февраля 1909 года за № 344 о разрЪшенш созыва 
Чрезвычайнаго Земскаго Собрашя и за № 4 0 8 — о разр1>- 
шенш внесешя дополнительная вопроса объ исправленш 
грунтовой дороги къ ст. Чебсара CIIB. жел. дор. и Соб
рате объявлено открытымъ

Прочтенъ списокъ прибывшихъ гласныхъ.
Прочтены ст. ст. 16, 27 и 58 Нолож. о земск. учрежд.
Прочтено сообщеше УдЬльнаго Округа о назначенш 

въ Земское Собрате С. Н. Корвинъ-Круковскаго.
Прочтено заявлеше Ю. М. Зубова, о невозможности 

прибыть въ Собраше и Собран^емъ причина неявки приз
нана уважительной. ' ' ,

Приступлено къ выбору Секретаря Собрашя. Балло 
тируется В. А. Арцыбашевъ. Во время баллотировки прибылъ 
г. Н. М. Дружининъ и принялъ участ1е въ баллотировка. 
Арцыбашевъ избранъ единогласно. Баллотировочный листъ 
прилагается.

Прочтенъ докладъ Управы о покупкЪ дома для пом1>- 
щешя Управы.



Корвинъ Круковсшй заявилъ, что вопросъ о продаже 
Уд'Ьломъ дома уездному земству пока оставленъ открытымъ 
до полной ликвидации Управлешя Вологодскаго Округа.

На это С. В. Вилинсюй заявилъ, что как/ь онъ изв'Ь- 
щенъ Помотцникомъ Управллющаго Петербургскаго Удель- 
наго Округа Шабулинымъ, что по всей вероятности полная 
ликвидащя округа окончится къ 1 ноля и уступка зем
ству дома нмеетъ более шансовъ за. чемъ противъ.

1
Председатель Собрашя предложилъ сначала обсудить 

вопросъ годенъ ли вообще домъ удельнаго ведомства для 
земства и но выяснен! и этого приступить къ pt>uieniio 
вопроса о покупка этого дома.

Прибылъ гласный В. Я. Маслен иковъ.
Председатель Собрашя иредложилъ не желаетъ ли 

Собраше избрать комисЫю для выяснешя вопроса о поку
пке дома удельнаго ведомства.

Собран1е прйзнало возможнымъ решить этотъ вопросъ 
безъ избрашя особой комиссш, т. к. все присутствукш^е 
гласные знаютъ предлагаемый домъ и после обмена мнешй 
выяснилось, что домъ удельнаго округа вполне пригоденъ 
для нуждъ земства и лучше другпхъ предлагаемыхъ зем
ству домовъ и постановлено поручить Управе возбудить 
ходатайство предъ удельнымъ ведомствомъ объ уступке 
дома за действительную стоимость, а въ случае отказа 
Собраше уполномочило Управу совершить покупку и за 
предложенную Удельнымъ Округомъ цену. т. е. ЗОООО руб.

Прочтенъ до'.сладъ объ общихъ основантяхъ он,енкп 
недвижимыхъ имуществъ Вологодскаго уезда, подлежащих!, 
обложешю земскили сборами.

При обсущденш этого доклада былъ приглашенъ въ 
Собраше Заведывающ,1 Й Губернскимъ Оценочнымъ Отде- 
лешемъ. г. Пашковсшй.

Во время чтешя доклада прибылъ гласный Б. Л. 
Саблинъ.

Въ виду сложности настоящаго доклада Председатель 
Собрашя преДложилъ разсматривать докладъ но нунктамъ 
и просилъ г. г. гласныхъ не желаетъ ли кто либо Ыдска-



заться по этому докладу въ иолйомъ его объеме. Никто 
изъ гласныхъ на это не изъявилъ желашя, а потому нри- 
стуилено къ разсмотренш по пунктамъ.

Пунктъ I. Оценочный нормы пашни.

Н. Я. Маслениковъ соглашается е/ь предложенными 
нормами и находить неудобяымъ долее тормозить это дело.

ЗаведывагощШ оценочнымъ Отделешемъ ПашковскШ 
поясняетъ, что те  изменешя, которыя могутъ быть вне
сены настоящимъ Собрашемъ не могутъ задержать введе- 
шя означенныхъ нормъ, но могутъ быть приняты въ со- 
ображеше при докладе въ Губернскую Оценочную Комиссш.

Собраше I пунктъ (пашни) принимается.
Прибыли гласные А. А. Оботуровъ и С. Ф. Горталовъ.
Пунктъ I I— усадебныя земли— также принимается.
Пунктъ I !I относительно оценки доходности лесовъ.
Првдс/Ьдатель Собрашя далъ подробное оиъяснеше ка- 

кимъ образомъ изменены нормы оценки лесовъ нротинъ 
первоначальныхъ оценокъ и иредложилъ высказаться по 
этому нункту доклада. Возражений но означенному вопцо- 
су не последовало и этотъ пунктъ Собрашемъ принять.

Относительно оценки кустарнпковъ высказался глас 
ный Мурахинъ, онъ находитъ, что доходность ихъ, опре
деленная въ ЗО коп. съ десятины высока, къ его мненш 
присоединился и Н. И. Тужилковъ. Г. ПашковскШ объ- 
яснилъ, что низшая оценка но Вологодскому уезду опре
делена въ 8 руб. десятина и определяя доходность въ 6 п/ 0. 
таковая должна выразиться въ 48 коп

Председатель Собрашя иредложилъ встать кто желаетъ 
присоединиться къ предложение гласныхъ Мурахина и Ту- 
жилковч; желающихъ не оказалось и оценка кустарнпковъ 
принята.

Пунтъ IV  объ оценке мелкихъ торгово-промышлен- 
ныхъ заведенШ.

Н Я Маслениковъ нросилъ разъяснить, какимъ об- 
разомъ была выработана оценка маслодельныхъ заводовъ.



Г. ПашковскШ объясняетъ, что оценка веведена 
главнымъ образомъ изъ арендной платы, на что Н. Я. 
Маслениковъ заявилъ, что арендная плата бываетъ часто 
возвышена искусственно и часто колеблется, а потому 
оценка основанная на такихъ началахъ едвали правильна. 
Сравнительно съ торговыми номещешями маслодельные 
заводы будутъ обложены выше, а это тоже неправильно.

Г. Пашкорсюй поясняетъ, что исключительно высо- 
irin и низкля арендный платы при оценкахъ маслодельныхъ 
яаводовъ не принимались во внимаше, а брались средше, 
что же касается торговыхъ помЬщешй. то они большею 
частью представляютъ изъ себя простой амбаръ, а заводы 
им'Ьютъ погреба, службы, пом'Кзщешя ихъ отапливаемы, а 
потому естественно ценность ихъ выражена выше.

Собрашемъ оценки приняты.

Пунктъ V — сенокосы Оценки Собрашемъ приняты.

Пунктъ V I— относительно оценки городскпхъ недви- 
жимыхъ имуществъ.

Н. Я Маслениковъ говорить, что съвведешемъ новыхъ 
оценокъ чрезмерное обложеше города еще более повысит
ся, проситъ Собраше быть на будущее время более чут- 
кимъ къ нулсдамъ города.

С. М. Яковлевъ заявилъ, что, не имея возможности 
здесь протестовать противъ нормъ оценки города, имъ 
будетъ внесенъ этотъ вопросъ на обсуждеше Городской 
Думы.

Такимъ образомъ по обсужденш всехъ пунктовъ до
клада, докладъ Собрашемъ принять.

Прочтенъ докладъ Управы о ремонте дома для вра- 
чебнаго персонала въ Угольной лечебнице.

После оживленныхъ прешй по этому докладу Собра
ше пришло къ заключешю, что существующей домъ ре
монтировать не следуетъ, а приступить къ постройке но- 
ваго дома: для разсмотрешя же сметныхъ предположенШ 
Председатель Собрашя иредложилъ сделать перерывъ.



Выбыдъ Городской Голова С. М. Яковлевъ.

Приступлено къ чтенш доклада объ исправленш до
роги по времянке, служащей подъ'Ьзднымъ путемъ къ ст. 
Чебсара С.-II.В. ж. д. а также приговоръ крестьянъ д. 
Даниловсше объ отказе уступить место для устройства 
подъездного пути по ихней земле.

После продолжительна™ обмана мнешй, Co6paHie 
согласилось съ предложешемъ Председателя Управы *) и 
постановило возбудить ходатайство передъ министерствомъ 
Путей Сообщешя о приняли исправлешя времянки на 
счетъ казны, на что и уполномочило Управу.

По нредложешю Председателя Управы Собраше про
сило А. А. Можайскаго лично ходатайствовать передъ 
Министромъ Путей Сообщешя С. В. Рухловымъ объ устрой
стве подъезднаго пути къ ст. Ченсара, а такъ-же и 
передъ Главнымъ Управлешемъ Уделовъ о продаже удель- 
наго дома въ г. Вологде уездному земству, на что А. А. 
выразилъ свое согласле.

Прочтенъ докладъ о разрешеши безплатныхъ разъ- 
ездовъ инструкторамъ по молочному хозяйству.

Н. Я. Маслениковъ находить, что въ настоящее время 
при начале развит!я артельныхъ маслоделенъ и при пос- 
тупленш требовашй отъ нихъ объ улучшенш техники 
производства масла и въ виду незначительности раеходовъ 
на проезды пнструкторовъ признаетъ возможнымъ озна
ченный расходъ принять на счетъ земства. Собраше согла
силось съ докладомъ управы.

Въ 2 часа объявленъ перерывъ Собрашя на 1 часъ.
Въ 3 часа дня Собраше возобновилось.
Выбыли А. Н. ЦаревскШ и С. Н. Корвинъ-Крукоксшй. 

Прибылъ С. М. Яковлевъ.

* ) П редседатель Управы заявилъ, что исправлеш е времянки въ теку- 
щемъ году м ож етъ бы ть сделано только за счетъ  земства и если у собраш я 
нЪтъ уверенности , что произведенные расходы будутъ  возмещ ены  М инистер
ствомъ П утей С ообщ енш , то  правильнее возбудить ходатайство о принятии 
исправлешя времянки или на счетъ  казны не приступая къ работам ъ до р%шешя 
этого вопроса въ М инистерстве.



Председателемъ предложено высказаться по доводу 
плана и сметь на постройку дома для врачебнаго дерсо- 
нала Угольской лечебницы, разсмотреннаго въ перерывъ, 
а ъакже обсудить предложеше В. А. Арцыбашева о заго
товке лесныхъ матер1аловъ и покупке каменнаго овина 
въ с. Браткове для устройства фундамента дома. Поста
новили: а) соглашаясь съ докладомъ Управы, планъ и
смету утвердить и ныне же приступить къ постройке 
дома на ассигнованные прошлымъ очереднымъ Собрашемъ 
1574 р. 5 к.; б) п pi об реет и лесъ по предложению В. А. 
Арцыбашева отъ кр -  нъ д. Гузново за 500 руб. отъ 4 ‘/ 2 
верш, и выше съ ‘ площади въ три десятины при условш 
доставки этого леса на место постройки крестьянами за 
оставилйся въ ихъ пользу остальной лесной матер1 алъ и 
в) прюбрести отъ Г. Прокошевой въ. с. Браткове камен
ный овинъ и ныне же перевести строительный матер^алъ 
къ месту постройки.

Прочтенъ докладъ Управы о ходатайстве передъ Ми
нистерством?, Народнаго Прос.вещешя объ отпуске nocooiй 
на постройку училищныхъ здашй. Докладъ Собрашемъ 
нринятъ и поручено Управе возбудить предлол;енное въ 
докладе ходатайство.

Прочтенъ докладъ Управы о разрешенш Земскому 
ветеринарному врачу временнаго исполнещя обязанностей 
пунктового правительственна™ветеринара въ г. Вологде. Соб
рашемъ докладъ принять согласно заключешя Управы.

Прочтенъ докладъ объ отмене Губернскимъ по Зем- 
скимъ и городскимъ деламъ Присутств1емъ некоторыхъ по- 
становлещй Уезднаго Земскаго Собрашя очередной ceccin
1908 г. по пун. 1 1 объ установлении правилъ о порядке 
пользовашя лошадьми съ земскихъ станцШ должностныхъ 
лицъ, Co6paHie постановило согласится съ заключешемъ 
Управы по этому вопросу. По пункту ПТ объ учрежденш 
при Управе особой сельскохозяйственной комиссш съ уча- 
ст1емъ представителей отъ кр-нъ по выбору волостныхъ 
сходовъ. Постановило: принять къ сведенш  и выражено 
пожелаше, чтобы Управа въ каждомъ отдельномъ случае 
приглашала на совещаше комиссШ следующихъ лицъ изъ 
нaceлeнiя разныхъ местностей уе<да.
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Прочтенъ пун. IV  объ издаши систематическаго сбор
ника постановлен!й Земскаго Собрашя за время его су- 
ществовашя. С. Б Вилинсшй сообщилъ, что въ насто
ящее время является возможность приступить къ состав- 
лешю сборника, такъ какъ имеются остатки см^тнаго 
назначения на канцелярсюе расходы 400 р. и остатки, по- 
лучиышеся о та. приглашешя заводу ющаго Статистическимъ 
Отд*лешемъ при Управ*. Собраше съ предиоложешемъ 
Управы согласилось.

По пункту I — о выбор* участковыхъ санитарныхъ попе
чителей постановлено произвести выборы шарами.

Избранными оказались: О. Николай Турундаевсюй—  
17— 5, о. ДмитрШ Ивановсшй 1 9 - 3 ,  о Александръ 
Озерковъ— 20— 2, кр-нъ Александръ Смирновъ — 20— 2,
о. Федоръ Шамахов'т— 17— 5, кр-нъ Александръ Матв-Ьевъ 
Соколовъ 20— 2, кр-нъ Константинъ Прохоровъ Чижевъ
— 18— 4, о. Александръ Измайловъ— 16— 6, о. Михаилъ 
Соколовъ — 19— 3. Журналъ Собрашемъ утвержденъ.

За разсмотр’Ьшемъ ьоЛзхъ вопросовъ въ 4 ]/ 2 часа дня 
Собраше объявлено закрытымъ.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

2
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с п и с о к ъ
лицъ баллотировавшихся въ участковые Санитарные

попечители.

1оа
Ос  К
я  i

Фамшйя, имя и отчество.

Число 1 
&1 X

а  а
5 2

Si (t

иаровъ.

s  Д
a S

I s

4

По Оларевской волости
Священникъ Дмитр1евской Ра

менской церкви о. Николай Tv-
рундаевсюй. . . . . 1 7 5 Избранъ.

По Ватлановской волости
Священникъ Дитятевской цер

кви о. Дмитрий ИвановскШ. . 19 3 И збранъ.
По Турундаевской волости
Священникъ о. Александръ

Озерковъ. . . . . 20 2 Избранъ.
Но Семенковской волости
Кресхьянинъ дер. Обоканова

Александръ Смирновъ. . 20 2 Избранъ.
По Спасской волости

1, Священникъ села Голуб
кова о. Федоръ Шамаховъ . 17 5 Избранъ.

2, Кр. дер. Яминова Алек
сандръ Матв^евь Соколовъ. . 20 2 Избранъ.
По Благовтцснской волости

Кр. дер. Емки Константинъ
Прохоровъ Чижевъ.. IS 4 Избранъ.

Но Богородской волости
1, Священникъ села Вого-

родскаго о. Александръ Измай-
ловъ. ltf 6 Избранъ.

2, Священникъ Ильинско Ilyp-j
халовской церкви о. Михаилъ
Соколовъ. . . . . ( 19 3 Избранъ.j

Подлинный за надлежащим^
4 ПОДПИСОМЪ. |
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Д О К Л А Д Ъ  

По вопросу о покупке дома для помещен!я Уездной Управы.

Уездное Земское собраше 8 Октября 1908 г. по по
воду сделаннаго Председателемъ Управы заявлешя что по 
случаю предстоящая закрьтя  въ г. Вологде Управлешя 
Удельнаго Округа представляется земству возможность 
прюбрести для помещешя Управы домъ удельнаго ведом
ства, о чемъ уже Унравою велись переговоры съ Управ- 
ляющимъ Округа, —  постановило: уполномочить Управу 
нойти въ сношеше но этому предмету съ Главнымъ Уи- 
равлешемъ Уделовъ огь имени Земскаго Собрашя.

Въ исполнеше этого поручешя Управа входила съ 
иредставлешемъ въ Главное Управлеше Уделовъ, но оп
ределенная ответа не получила Между темъ 4-го числа 
сего Марта Председатель Управы имелъ возмсжность ви
деться съ прибывшимъ въ Вологду для npieMKH делъ и 
имущества упраздненная округа Помощникомъ Управ
ляющая С.-Петорбургскаго Удельнаго Округа Сергеемъ 
Яковлевичемъ Шабулинымъ. который, после взаимньтхъ 
объяснешй по вопросу о продаже земству дома, высказалъ, 
что по его мнешю для земства представляется возмож- 
нымъ iipio6pecTH домъ съ флигелемъ и надворными пос- 
тройкам^ на следующпхъ услов!Яхъ: цена 30000 руб., с/ь 
разсрочкою платежа по 5 тыс. руб. въ годъ изъ 6‘7 , го- 
довыхъ; начиная съ 1 Января 1910 г., съ какового вре 
мени домъ и долженъ поступить въ собственность земства 
по предварительному договору или запродажной записи; 
до этого помещеше можетъ быть занято съ 1 1юля сего 
года съ уплатою аренды въ 500 руб. за полугодие. Купчая 
крепость будетъ совершена по окончательной уплате денегъ 
на счетъ земства.

Докладывая объ этомъ на благоусмотреше Земскаго 
Собрашя, Уездная Управа ститаетъ необходимымъ оста
вить внимаше Собрашя на следующемъ предположении 
заявленная г. Шабулинымъ цена дома въ 30000  руб., 
насколько известно Управе, не представляетъ действи
тельной стоимости имущества, обошедшаяся Уделу н ес
колько дешевле, а потому, вероятно, удельное ведомство



—  12 —

найдетъ возможнымъ уступит], имущество за срою ц^ну, 
если со стороны замства будетъ возбуждено объ этомъ 
соответственное ходатайство.

Угодно ли Немскому Собранш: 1., согласиться на по
купку принадлежащая удельному ведомству имущества, 
заключающаяся въ находящемся г.ъ г. Вологде по Дво
рянской улице, доме съ флигелемъ, надворными построй
ками и землею и уполномочить У праву на заключение 
предварительная договора по покупке и уплата денегъ 
на указанныхъ выше услов^яхъ; 2., возбудить передъ Гчав- 
нымъ Управлешемъ Уделовъ ходатайство объ уступка 
уездному земству имущества по действительной его стой 
мости, и 3., если покупка дома состоится— разрешить Уп
раве, нарушивъ контракта съ домовладельцемъ Алаевымъ, 
занять квартиру въ собственномъ доме съ 1 1юля сего 
года.

На случай, если соглашеше съ уде.чомъ о покупке 
дома не состоится, Управа доводить до сведеш я Собрашя
о поступившихъ къ ней предложешяхъ о продаже домовъ:
1., инженера Всеволода Александровича Горемыкина— на 
Галкинской улице, съ двумя жилыми постройками во 
дворе и землею 400 кв. саж. за 23 тыс. руб. съ раз- 
срочкою до 5 лета изъ б 0/» годовыхъ и 2., почетная 
гражданина Ксенофонта Алексеевича Баранцева— на той 
же улице съ разными службами и землею около 600 кв. 
саж. за 20 тыс. руб. съ разсрочкою платежа денегъ изъ 
8°/о годовыхъ.
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Д О К Л А Д Ъ

объ общихъ основан!яхъ оценки недвижимыхъ имуществъ 
Вологодскаго уЬзда, подлежащихъ 0бл0жен1ю земскими

сборами.

На основанш ст. 61 Уст. о зем. повин. Вологодская 
Губернская Земская Управа представила 20 минувшаго 
февраля на утверждеше Вологодской Губернской Оценоч
ной Комиссли свои „Предположешя объ общихъ основашяхъ 
оценки недвижимыхъ имуществъ Вологодскаго уезда, 
подлежащихъ обложение земскими сборами".

Разсмотр'Ьвъ эти предположешя, Губернскпя Оценоч
ная Комиссия признала ихъ правильными и постановила:

I. Предположешя Вологодской Губернской Управы 
объ общихъ основашяхъ оценки недвижимыхъ имуществъ 
Вологодскаго уезда, подлежащихъ обложение земскими сбо
рами— утвердить.

II. Означенныя предположешя, на основанш ст. 82 
Уст. о зем. повин. передать на заключите Вологодскаго 
Уезднаго Земскаго Собрашя п Вологодской Уездной Оце
ночной Комиссш,предложит, последней, согласно с/г. 105 
Инстр. Мин. Фин. представить свои заключешя въ Гу
бернскую Оценочную Комиссно не позже 15 Апреля сего
1909 года.

III. На основант ст. 82 Уст. о зем. повин. предпо- 
,:ожешя относительно основашй оценки земель и лесовъ 
опубликовать въ местныхъ губернскихъ ведомостяхъ.

Докладывая объ этомъ Вологодскому Чрезвычайному 
Уездному Земскому Собранно, согласно II пункту поста- 
новлешя Губернской Оценочной Комиссш, Вологодская 
Уездная Земская Управа имеетъ честь пояснить следующее:

Предлагаемый на заключеше Собрашя проектъ оце- 
ночныхъ нормъ является несколько измененнымъ проек- 
юмъ Губернской Земской Управы 1907 г., который былъ 
одобренъ Чрезвычайнымъ Уезднымъ Земскимъ Собрашемъ
8 ганя 1907 г. Изменешя, произведенныя въ этомъ про-
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екте, на основаши иостаовлетя Губернской Оценочной 
KoMHCoin отъ 27 ноября 1907 года, коснулись, главными 
образомъ, пашни, усадебной земли и лесовъ.

Въ первоначальномъ проекте оценочныя нормы паш
ни были установлены совершенно самостоятельно какъ 
для пашни крестьянская коллективнаго владешя, такъ 
и для частновладельческого. Въ поол1;дне гь случае вели
чины нормы еще зависали отъ величины владйжй. Это 
разделеше, какъ несогласное съ закономъ, при наличности 
въ Вологодскомъ уезде обычныхь ycлoвiй селыко-хозяй- 
ственнаго производства, установившихся на земляхъ кре- 
стьянскихъ хозяйстяъ. какъ занимающихъ 9 2°/0всей пло
щади иахотныхъ угодШ уезда,— устранено и согласно ст. 
22 Инстр. Мин. Фин. оц^ночныя нормы для всей пашчи 
установлены на основанш матер1аловъ, относящихся къ 
мелкимъ хозяйствами крестьянскаго типа. Такимъ обра
зомъ оценочныя нормы пашни проектируются теперь сле
дующими цифрами:

Доходность
Назваше почвъ пашни. 1 дес. въ руб.

А. Лессовидные суглинки средне 
подзолистые . . . . . .  3, б

Б. Лессовидные суглинки сильно 
подзолистые . . . . 3, О

}{ Предше суглинки . . 2, О

Г. Леггае Суглинки . . . . 1 ,5

Д. Супесь и суглино-супесь . . 5, 5

К. и Ж. Заболоченный почвы, хрящева- 
тыя почвы и глинистый песокъ . . 0. 5

Что касается определешя доходности усадебной земли 
самостоятельнымъ иутемъ, какъ это было сделано j:ъ перво
начальномъ проекте Губернской Земской Управы, то и 
здесь Губернская Оценочная Комиссия нашла неправиль
ность. По MirfmiK) Комиссии усадейныя земли Вологодскаго 
уезда не имея самостоятельнаго дохода и стало быть, сог
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ласно ст. 19 Инст. Мин. Фин. должны быть приравнены 
къ однороднымъ съ ними угодьямъ. Губернская Земская 
Управа во второмъ проекта оц'Ьночныхъ нормъ приравня
ла доходность усадебной земли къ доходности сос'Ьднихъ 
иолевыхъ иокосовъ и вместо 15,0 р. доходность усадебной 
земли выразилась теперь въ пред’Ьлахъ отъ 3,5 до Ч руб. 
съ десятины.

Существенный и бол'бе сложный изм-Ьнешя внесены 
въ исчисленш доходности л'Ьсовъ. Прежде всего, на осно
ван in ст. 7Н Уст. о зем. новин., net л'Ьса разделены на 
два разряда; первый разрядъ кключаетъ л'Ьса, въ которыхъ 
установленъ или-же, по состоянш  л’Ьса и по услов1 ямъ 
его (-быта, можетъ быхь установленъ хозяйственный нланъ 
ежегодной вырубки, а ко второму— всЬ остальные л'Ьса. 
Для оценки л'Ьсовъ I разряда въ предлагаемомъ проект!, 
установлена средняя ценность одной десятины л’Ьса на 
срубъ при сплошной и выборочной рубкахъ. Чистую до
ходность л'Ьсовъ этой группы получаемъ въ каждомъ от- 
д’бльномъ случа’Ь перемножая ценность одной десятины 
на площадь нормальной годичной л'ЬсосЬки и вычтя рас- 
ходъ по л'Ьсовлад’Ьнш, равный 15н/ 0 общейваловой доходности.

Нормы доходности л'Ьсовъ второго ризряда нисколько 
отличаются отъ нормъ первоначальнаго проекта. Ято раз- 
jnniie наиболее зам'Ьтно въ цифрахъ доходности строевого 
и полустроевого л'Ьса, въ общемъ же колеблется сравни
тельно въ незначительныхъ нред'Ьлахъ отъ 0,5 до 1.5 
рублей на десятину въ сторону уменьшения. Пониженный 
нормы доходности л’Ьсовъ второго разряда получились 
благодаря тому, что введена поправка въ ц’Ьны на строе
вой л’Ьсъ, который какъ выяснилось, за последнее трех- 
л1?т1е 1 9 0 5 --1 9 0 7  г. г. были понижены. Кром* того 
годичный приростъ насаждешй взять не весь ц’Ьликомъ, 
а только 82й/v. При рубк^ л'Ьса, даже въ случа’Ь полнаго 
обезпечешя сбыта, не вся наростиемая масса можетъ быть 
продуктивно использована. Частью изъ осторожности для 
устранешя перерубовъ и истощен in дачъ, частью по при- 
чинамъ случай нымъ, назначаемое ictj вы руб id; количество 
древесной массы определяется обычно въ нисколько умень-
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шенномъ размере лротивъ того количества, какое можетъ 
наростать. Въ казенныхъ дачахъ ежегодное сметное наз- 
начеше определяется въ 821,/ () годичнаго прироста; пред
полагая что и въ дачахъ частнаго владешя продуктивно 
используется тотъ же нроцентъ годового прироста, при 
определеши доходности лесовъ величина годичнаго при
роста, понижена на 1 8 °/и.

Въ остальныхъ частяхъ новый проектъ объ общихъ 
основашяхъ оценки недвижимыхъ имуществъ Вологодской 
Губернской Земской Управы почти совпадаетъ съ перво- 
начальнымъ. Можно еще отметить наиболее важное измене- 
Hie, которое внесено въ доходность кустарниковъ. Площади, 
отнесенныя къ категорш итого рода уго;пй, не имеютг 
определенна^) хозяйственнаго значешя и поэтому, согласно 
ст. 36 Инстр. Мин. Фин. вся площадь ихъ отнесена in. 
категорш земель низшей доходности, величина Hie послед
ней установлена въ 0,3 руб. Эта норма доходности исчис
лена для зарослей по болоту, который въ предлагаемом!, 
проекте представляютъ собой самостоятельную группу, 
отграниченную отъ зарослей по суходолу, имеющихъ наи
большую доходность. Такимъ путемъ доходность кустарни
ковъ понизилась на 0,2 руб. противъ первоначальной 
нормы.

Въ отделе по оценке мелкихъ торгово-промышлен- 
ныхъ заведенШ изменены предельные размеры глуппи- 
ровки помещенШ. Это изменеше. мало отражаясь на 
выводахъ доходности, только уирощаетъ дело наложешя 
оценки на отдельный имущества. Доходность с.енокосовъ 
и выгоновъ, какъ не вызывавшая замечашй, оставлена 
безъ изменешя

Доходность городскихъ недвижимыхъ имуществъ оста
влена также безъ изменешя.

Какъ видно изъ изложеннаго, произведенныя изме
нешя нормъ доходности первоначальнаго проекта Вологод
ской Губернской Земской Управы разрешили наиболее 
спорные вопросы, которые были подняты во время перваго 
обсуждешя оцено.чныхъ нормъ въ заседайiяхъ Чрезвычай-



наго и Очереднаго Уездныхъ Земскнхъ Собрашй въ 1907 
году. Эти нзмЪнешя Губернской Оценочной KoMncciefl, 
какъ уже говорилось, признаны сделанными правильно 
и весь проектъ оц'Ьночныхъ нормъ, внесенный на обсуж- 
деше даннаго Собрашя, Губернской Оценочной Комиеллей 
утвержденъ, Такимъ образомъ теперь на разсмотренш 
Собрашя находится уже не частный проектъ оц'Ьночныхъ 
нормъ, какъ это было въ 1907 г., а проектъ, перерабо
танный и одобренный Губернской Оценочной Комиселей 
въ порядке закона. Не находя, абсолютно, поводовъ къ 
его отрицашю или частичнымъ изменешямъ, Уездная Упра
ва высказывается за его полное приня'ле и возможно ско
рейшее проведете въ жизнь.

При этомъ Уездная Управа считаетъ необходимымъ 
наиомнить СоОрашю о томъ хаотическомъ положенш, въ 
какомъ находится оценочно-окладное дело въ Вологодскомъ 
уезднимъ земстве. Полное отсугств1е нравильнаго учета 
земель, крайне гадательное распределеше земель по раз- 
рядамъ для обложешя, отсутстше какихъ бы то ни было 
нормирующихъ принциповъ при обложении городскихъ не- 
движимыхъ имуществъ, торгово-промышленныхъ нредпр1я- 
Tifl и проч.; все это порождаешь крайнюю путаницу и 
зачастую довольно несправедливое распределеше земскихъ 
сборовъ. Введете проектируемыхъ оц'Ьночныхъ нормъ изба
вить земство отъ массы всевозможныхъ нарекашй, поста
вить оценочно-окладное дело на правильный путь и дастъ 
возможность блюсти наибольшую степень справедливости 
при установлеши величины земскаго сбора съ той или 
другой единицы обложешя.

Угодно ли Собрашю согласится съ изложеннымъ 
заключешемъ Управы.
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Д О К Л А Д Ъ 

относительно ремонта дома врача при Угольской лечебнице.

На основанш представленнаго Управою доклада п 
согласно заключенш соединенной Редакцшнно-Ревизюнной 
Комиссш, Уезднымъ Земскимъ Собрашемъ 8 Октября прош
лаго года ассигновано 1574 р. 5 к. на ремонтъ дома вра- 
чебнаго персонала Угольской лечебницы. Но въ виду по- 
лученныхъ отъ местнаго врача сведеш й, что означенное 
здаше вследств1е разьивающагося гшешя отъ деятель
ности домового грибка ныне быстро идетъ къ разрушению 
и не можетъ быть поддержано частичнымъ ремонтомъ, 
Управа командировала на Углу Члена Управы Б. А. Ар
цыбашева и техника Максимова, которыми съ участ1емъ 
врача Романовскаго и фельдшера Маринова 14 Февраля 
произведенъ осмотръ дома врачебнаго персонала и запи
сано въ составленный актъ следующее: „въ нижнемъ 
этаже дома отъ действ in домового грибка полъ въ неко- 
торыхъ местахъ настолько прогнилъ, что половицы уже 
провалились, почти все половицы (каждая въ отдельности) 
шевелятся, балки очень сильно загнили; домъ далъ зна
чительную осадку, т. к. потолокъ (междуполица) въ ниж
немъ этаже оселъ на печи, а въ верхнемъ этаже плин- 
тусъ у печей сталъ ниже, чемъ было первоначально и 
некоторыя двери не растворяются; осадка дома не равно
мерна, что видно по уклону пола въ обоихъ этажахъ къ 
задней стороне дома (т. е. д. Еремееву), следовательно 
нижше венцы дома уже сгнили; съ настуллешемъ весны 
надо полагать, домъ дастъ еще большую осадку, что уг
рожаете опасностью живущимъ въ доме и въ особенности 
въ нижнемъ этаже, где и теперь жить въ отношенш со- 
хранешя здоровья не безопасно, т. к. въ полъ очень силь
но холодите; въ квартире фельдшерицы не живутъ уже 
съ середины зимы; а потому находимъ названный ремонтъ 
дома вследств}е такой разрушительной работы грибка не 
производить, а только временно поддержать до осени и те
перь же приступить къ постройке новаго дома для врача 
и фельдшера. “
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Для пояснения приведенныхъ въ акте результатовъ 
осмотра дома, Уездная Управа считаешь необходимымъ 
восстановить въ памяти г. г. гласныхъ истор1ю его пос
тройки. Домъ д:1 я врачебнаго персонала строился въ 1905 
и 1906 г. г. изъ стараго леснаго матер1ала иолученнаго 
отъ купленнаго на сносъ Негодяевскаго артельнаго мас- 
лодельнаго завода. Постройка начата хозяйственнымъ спо- 
собомъ составомъ бывшаго при Управе дорожно-строитель- 
наго бюро, а закончена подряднымъ —  инженеромъ Д. А 
Ильинымъ. Осмотръ и npieMKa здашй лечебницы произ
водились 28 Января 1907 г. составомъ Управы, Членами 
Годовой Ревизюнной Комиссии съ участ1емъ эксперта ин
женера г. Семенова, прп чемъ по отношенш къ дому вра
чебнаго персонала въ составленномъ акте записано, что 
здаше какъ построенное изъ стараго матер1 ала следовало 
бы перепазить; въ одной комнате нижняго этажа провисла 
подволока; все наружныя двери легки и не держатъ тепла, 
конопатка мохомъ въ некоторыхъ местахъ плохая, благо
даря чему при доме и косомъ ветре попадаешь вода. Кроме 
того инженеръ г. Семеновъ нризналъ 1 ;еобходимымъ под
вести фундаментъ для избежашя неравномерной осадки 
дома и перекоса его.

Все замеченные недочеты по работамъ строителем!. 
Ильинымъ были восполнены и.здаш е принято.

Но затемъ весною того же 1907 г. въ виду необхо
димости произвести назначенную разсушку въ доме вра
чебнаго персонала онъ былъ вновь осмотренъ ПредсЛздате- 
лемъ У нравы Вилинскимъ и Членомъ Управы Арцыбаше- 
вымъ, при чемъ найдено, какъ видно изъ доклада Уп
равы очередному Земскому Собранш, следующее: 1. По 
разборке половъ въ нижнемъ этаже дома оказалось что 
нижняя площадь пола, лаги и бревна въ подполье пок
рыты толстымъ слоемъ плесени (грибовъ), два ряда ниж- 
нихъ венцевъ загнили, лаги и полъ въ квартире фель
дшера (подъ докторской кухней) на 1/з всей площади пола 
сгнили, въ другихъ же 2-хъ фельдшерскихъ квартирахъ 
половой тесъ съ брусьями и лаги, соприкасающаяся съ 
наружными стенами тоже сгнилъ; все это произошло оггь
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неудовлетворительной работы вьттяжныхъ каналокъ, очень 
незначительнаго подполья (полъ лежалъ почти на бетоне) 
и нажима грунтовыхъ водъ косогора на бетонъ; для пред- 
упреждешя отъ дальнФйшаго гшешя бревна необходимо 
пропитать, а бетонъ залить негашеной известью, въ сгнпв- 
iuie углы сделать вставки изъ новаго матер1‘ала, внизу 
положить лаги въ два ряда, чтобы подполье было выше 
и со стороны косогора сделать дренажъ. Означенныя ра
боты по смгЬте определены: разсушка дома 227 р. 30 к. 
и ремонтъ дома 190 р. 65 к. 2. Наружный стены ниж- 
няго этажа во время дождей пропускаютъ воду внутрь 
квартиръ, что видно но массе подтековъ ло стенамъ, это 
произошло отъ загшешя сгбнныхъ вЪнцевъ, что и было 
обнаружено при осмотре дома. Стены дома необходимо въ 
сгнившихъ местахъ вычинить, весь домъ снаружи и внутри 
проконопатить и опушить. Работы эти по см ете опреде
лены въ 369 р. 93 к. и 3. Для внутренней конопатки 
дома, произведенную въ прошломъ 1906 году отделку 
комнатъ (картины и обои) придется отнять и квартиры 
отделать заново, что по см ете составить сумму 235 р. 
79 к. Такимъ образомъ стоимость работъ по разсушке, 
ремонту, опушке и отделке дома по см ете выразилась въ 
сумме 1023 р. 27 да по § 7 Уроч. полож. на вспомо 
гательныя работы 6 % — 61 р. 41 к., всего по см ете бу- 
детъ 1085 р._8 к., въ эту сумму не входятъ расходы по 
доставке строительныхъ матер1аловъ изъ г. Вологды по 
железной дороге на ст.Чебсара и со станцш до Уголь
ской лечебницы.

После описаннаго осмотра Уездная Управа, прштявъ 
во внимаше, что оставлеше здашя безъ капитальнаго ре
монта можетъ повести къ быстрому его разрушение, а 
кроме того опушка и конопатка стенъ должны бы быть 
произведены обязательно въ будущемъ 1908 г. въ засе- 
данш К) Мая постановили: ныне же, т. е. въ 1907 г. 
вместе съ разсушкой произвести все вышеуказанныя ра
боты по устройству дома, отнеся потребные расходы на 
суммы, ассигнованный по см ете на непредвиденныя на 
добности за исключешемъ 500 руб., уже назначенных'!, 
на разсушку по см'Ьте на 1907 годъ. Все это исполнено
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ll израсходовано на ремонтъ съ разсущкою 135в р. 93 к.

Вь следующемъ 1908 г. Управа вносить къ Соб
раше докладъ опять о ремонте означенная дома на осно- 
ванш осмотра произведенаго Членомъ Управы Арцыбаше- 
вымъ и техникомъ Максимовыми Въ ириложенномъ къ 
докладу акте 11 Сентября выяснено следующее: въ нияс- 
немъ этаже дома полъ, переустраиваемый въ прошломъ
1907 г. въ -тастоящее время сильно загнил?, и въ квар- 
тирахъ ощущается непр1ятный запахъ гшешя, что сви
детельствуете о присутствш въ подполье разрушите ль
на го домоваго грибка, отъ дМ стр]я котораго дерево очень 
быстро гшетъ; въ ирошломъ 1907 г. при ремонте дома 
для уничтожешя этого грибка нижше венцы дома и по
ловый балки были пропитаны, а бетонъ залитъ раство- 
ромъ негашеной извести, но это, какъ видно, не спасло 
дерево отъ начавшаяся гшешя; чтобы прекратить даль
нейшее заражеше здашя гнилью, необходимо здаше ка
питально ремонтировать, а именно: удалить два нижше 
ряда бревенъ, которые безъ всякаго сомнешя заражены 
этимъ грибкомъ и сменить весь ноль ыижняго этажа съ 
балками. Въ нижнемъ этаже дома въ одной комнате балка 
сильно просела и давитъ на переборку, ее необходимо за
метить новыми балками, въ противномъ случае она не 
выдержапъ нагрузку, можетъ провалиться и причинить 
вредъ жителямъ и дому. Если не будетъ произведенъ ре
монтъ дома, то можетъ произойти неправильная его осадка, 
что чень вредно отзовется на всемъ доме съ печами и 
небезопасно для живущихъ здесь г. г. врача и фельдше- 
ровъ и кроме того нельзя ручаться и за деревянные 
столбы нодъ домомъ. Вследств[е вышеизложенная и на 
основанш ст. 200 Устава Строительная подъ домъ необ
ходимо подвести каменный фундаментъ на цементномъ 
растворе и въ дому сделать бетонъ изъ жирной глины и 
покрыть его слоемъ цементная бетона въ 3 вершка и 
ремонтировать печи ниж няя этажа для устройства пра
вильной тяги воздуха изъ подполья; только этими мерами 
можно защитить пижнш этаись отъ действ1я грунтовыхъ 
водъ, которыя оказываютъ громадную помощь домовому 
грибку для его расплождешя.
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Сопоставляя приведенный данныя о постройке и ре- 
монтахъ дома съ результатами последняго осмотра 14 фев
раля, онисаннаго въ начале настоящаго доклада, Уездная 
Управа ириходитъ къ заключен1'ю, что никакими ремон
тами теперь уже поддержать дома нельзя въ виду быст- 
раго его разрушешя отъ процесса гшешя происходящая 
вследсты'е безпрерывпой деятельности домового грибка и 
считаетъ совершенно напрасными те  расходы, каше пред
положено сделать въ нынЪшнемъ году на ремонть, —  а 
потому полагаегь для врачебнаго персонала Угольской 
лечебницы выстроить совершенно новый домъ, стоимость 
котораго но прилагаемымъ проекту и см ете исчислена въ 
6072 руб. 56 коп.

Если Собраше согласится съ мнЬшемъ Управы, то 
вь виду того, что на ремонтъ дома въ нынешнемъ году 
ассигновано 1574 р. 5 коп., она проситъ разрешешя при
ступить ныне же къ постройке новаго дома на имеющШся 
кредитъ, а затемъ недостающая сумма будетъ воснолненч 
внесешемъ въ смету 1910 года.

Какое угодно будетъ Земскому Собранш постановит), 
оиределеше.

Подлинный за надлежащимъ иоднисомъ.

Д О К Л А Д Ъ

объ исправленш грунтовой дороги по „времянк1>“  служащей 
подъезднымъ путемъ къ ст. Чебсара С. Петербургско-Воло

годской ж. дор.

По ностановлешямъ Земскаго Собрания очередных!, 
ceccifl 1906 и 1907 г.г. были возбуждены уезднымъ 
земствомъ ходатайства нередъ Главнымъ Управлешем'ь 
Северныхъ Дорогъ объ исправлении на счетъ казны вре
мянки на протяжении 2 верстъ у ст. Чебсарьн С.-Петер
бургской жел. дор., какъ подъездного пути къ этой стан- 
цш со стороны Нестеровской, Марьинской и Братковской 
волостей, но на ходатайство ответа не нолучено.
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Въ виду крайней необходимости означеннаго пути 
какъ для движешя почтъ, такъ и для грузовъ Уездною 
Управою внесенъ былъ въ прошлогоднее очередное Собрате 
докладъ объ устройств!? дороги отъ ст. Чебсары въ дер. 
Раево по выгону кр нъ д. Даниловсюе и далее отъ д. 
Раева до д. Молодокъ. Цель устройства сообщешя по 
этому нацравлешю заключалась въ томъ, чтобы не ремон- 
нтировать железно-доролшой времянки, пролегающей по 
низкому заболоченному месту и всл1здств1е сего могущей 
потребовать гораздо большихъ расходовъ на свое содер- 
жаше, тЬмъ дорога къ дер. Раеву. Земское Собраше сог
ласилось съ заключешемъ Управы и ассигновало на работы 
;!21)0 р. 92 к. изъ губернскаго дорожнаго капитала. Но 
затемъ оказалось, что кр-не дер. Даниловскихъ согласив- 
ииеся paH t.e на уступку въ принадлежащемъ имъ выгоне 
необход мой для дороги полосы земли за вознаграждение 
нъ 50 р. ,  решительно въ этомъ отказали, не смотря на 
coftMcTBie местнаго Земскаго Начальника, прннимавшаго 
учас/rie въ достижеши соглашешя между ними и земствомъ. 
Такимъ образомъ вь настоящее время не остается иного 
выхода какъ ремонтировать врелянку. Но составленнымъ 
техникомъ Максимовымъ проекту и омете на исправлеше 
времянки отъ ст. Чебсары до переезда изъ дер. Молодки 
въ Глухораменье потребуется 5648 р. 15 к., а такъ какъ 
Гобрашемъ какъ выше сказано ассигновано только 3290 р. 
92 к., то Управа полагала бы нам'Ьчениыя работы рас
пределить на две очереди— первую въ 1909 г. израсходо- 
вавъ 3290 р. 15 к. и во вторую 1910 г. 2358 руб.

Проекта и смета согласно доложенному очередному 
Земскому Собрашю постановлешю Комитета Управлешя 
желЬзныхъ дорогъ 21 августа 1907 г. были посланы 
Начальнику 21 уч. Службы Пути Северныхъ дорогъ и 
имъ одобрены.

Докладывая о вышеизлолгенномъ, Уездная Управа 
просить Земское Собраше разрешить ей произвести проек- 
тируемыя работы но устройству времянки и уполномочить 
на ходатайство иередъ Министерствомъ Путей Сообщешя 
о приняли единовременныхъ расходовъ по устройству и
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постоянных!* по содерж ант этой дороги, какъ пролегающей 
но полосб отчуждешя, на счетъ казны.

Подлинный за надлежащими подннсомъ.

Д О К Л А Д Ъ

о разрешены безплатныхъ разъездовъ инструкторамъ 
молочнаго хозяйства

Губернская Земская Управа отъ 28 Февраля за А» 549 
сообщила следующее: „Губернской Управой въ последнюю 
eecciio (1908 г.) Губернскаго Земскаго Ообрашя были вне
сены доклады, предметомъ которыхъ было настоящее по- 
ложеше артельнаго крестьянскаго маслодел1я въ нашей 
губернш. Доклады заслужили одобреше Собрашя п по нимъ 
были сделаны соответствующая постановлешя.

Приводя въ исполнеше эти постановлешя, Управа не 
считала возможнымъ ограничится одной формальной сто 
роной дела, а решила на сколько это въ ея силахъ про
вести въ жизнь и то, что вытекало изъ постановлешй.

Такъ,напримеръ, считая, что лучшимъ средствомъ какъ 
для упорядочения артельнаго дила, такъ и для дальней- 
шаго развтчя его несомненно явится снабжеше населе- 
шя заинтересованныхъ уездовъ (маслодельнаго района) 
ноавпльнымъ образцовымъ уставомъ— Управа выхлопотала 
одобреше отъ Главнаго Управлешя Землеустройства и 
Земледел1я спегцальнаго образцоваго устава для маслодель- 
ныхъ артелей, отпечатала его въ количестве 3300 экземп- 
ляровъ и распростанила его по губернш (во все волости 
центральныхъ и северо-восточныхъ уездовъ въ единичныхъ 
экземплярахъ для ознакомлешя и во вс,е волости четырехъ 
южныхъ уездовъ въ болыпомъ количестве для распрост- 
раиешя и руководства). Кроме того Управа считаешь, что 
всевозможные недочеты, растраты и т.п. дефекты въ де
нежных* делахъ артелей, встречающееся весьма часто,
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являются непременными спутниками плохой постановки 
или даже отсутотв1я счетоводства и ввела у себя для 
продажи изъ сельско-хозяйственаго склада наборы, бланки 
и все формы отчетности, чего ранее крестъянскимъ арте- 
лямъ негде было получить.

Такимч, образомъ Губернская Управа съ своей стороны 
сделала все возможное. Результаты распространешя об- 
разцоваго устава, съ соответствующим!) печатнымъ разъ- 
яснешемъ отъ Управы, уже начинаютъ сказываться. Въ 
Губернскую Управу стали обращаться жители различныхъ 
селенШ ближайшихъ \ "Ьздовъ съ просьбою о содействш 
при организации ими маслод'Ьльныхъ артелей.

Когда д'Ьло идетъ о жителяхъ Грязовецкаго, Кадни- 
ковскаго и Тотемскаго уЬздовъ, то д'Ьло решается очень 
просто. При посредстве м^стнаго нравительственнаго 
спещалиста по молочному делу, съ которымъ Губернская 
Управа им^етъ постоянный сношешя, населешю представ
ляется возможность пользоваться безилатно уьазашями, 
советами и руководствомъ со стороны техниковъ-маслод’Ь- 
ловъ, подчиненныхъ правительственному спещалисту.

Этимъ технпкамъ за помощь населешю перечислен- 
ныя уездныя земства оплачпваютъ и ихъ разъезды.

Но когда къ Губернской У праве стали обращаться 
жители Вологодскаго уезда, то помочь имъ путемъ отправ
ки на м^ста техниковъ-маслоделовъ не представилось 
возможнымъ, т.к. Вологодское Уездное Земство до сихъ 
поръ не ввело у себя оплаты разъездовъ, подобно своимъ 
соседямъ.

Неудобство такого положешя очевидно.

Поэтому, въ виду обращенныхъ за последнее время 
лпчныхъ заявлений со стороны крестьянъ Вологодскаго 
у^зда, жителей селенШ намеревающихся соединится въ 
артели, Губернская Управа считаетъ своимъ долгомъ из
вестить обо всемъ выше излоягенномъ Уездую Управу, 
полагая, что делу кооперативная движешя въ нашей

4
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губзрнш предстойтъ широкое развитее и оно ни въ коемъ 
случай не должно тормозиться и надеясь, что въ недале- 
комъ будущемъ населеше Вологодскаго уезда наравне съ 
жителями сосЬднихъ уездовъ получить возможность поль
зоваться необходимымъ руководствомъ сведующихъ масте- 
ровъ-техниковъ по маслодельному артельному производству".

Аналогичное сообщеше поступило въ Управу и отъ 
Старшаго Специалиста по молочному хозяйству г. Риффе- 
сталя, въ которомъ онъ проситъ Управу доложить Земскому 
Собранш о необходимости ассигновашя средствъ для разъ- 
ездовъ правительственныхъ техниковъ маслоделовъ въ 
целяхъ содМств1я устройства артельныхъ маслоделенъ и 
надлежащей постановки въ нихъ дела; при чемъ онъ объ- 
ясняетъ, что за последнее время къ нему обращаются за 
советами не только старыя, но и новыя еще неустроен- 
ныя артели изъ волостей Высоковской, Березнаковской п 
другихъ, и командироваше въ такихъ случаяхъ на места 
техника - маслодела представляется положительно не 
обходимымъ.

Докладывая о вышеизложенномъ, Уездная Управа 
имеетъ честь объяснить следующее: убзднымъ земствомъ 
отпускались на разъезды мостеровъ-маслод'Ьловъ деньги 
съ 1898 г. по 1905 г.,— въ посл’Ъднемъ году расходъ по 
постановленш чрезвычайнаго декабрьскаго Земскаго Соб
рашя изъ сметы исключенъ. По справка за три года 
1903, 4 и б-й оказалось, чго изъ ассигновавшихся на 
каждый годъ 100 руб. расходовалось на разъезды масте- 
ровъ-маслодЪловъ въ 1903 г. — 70 р. 47 к., въ 1904 г, 
— 39 р. 60 К;, и въ 1905 г. 36 р. 24 к., что въ сред- 
немъ составить 48 р. Въ 1907 году вновь возникалъ 
вопросъ о назначенш разъ'Ьздныхъ денегъ по сообщешю 
г. Риффесталя, но Земское Собраше, принявъ во внимаше 
докладъ Управы, что отъ заводчиковъ маслоделовъ не 
поступало никакихъ заявлешй о необходимости посЬщешя 
маслоделенъ правительственными мастерами, —  просьбу 
отклонило.

Ныне У ’Ьздная Управа, вполне разделяя соображешя, 
высказапныя въ сообщешяхъ Губернской Управы и Стар-



—  27 —

шаго Спещалиста по молочному хозяйству относительно 
сод ей тй я  въ постановке дела существующимъ артель- 
нымъ маслодельнямъ и способствовашя къ открытш  но- 
выхъ, а также въ виду поступающигъ отъ местнаго на- 
седешя запросовъ на помощъ въ деле со стороны спеща- 
листовъ,— полагала бы принять на счетъ земства разъ
езды правигельственныхъ техниковъ-маслоделовъ, каковой 
расходъ въ виду его незначительности можетъ быть от- 
несенъ въ нынешнемъ году на кредитъ назначенный по 
§ I ст. I пун. б. въ размере 400 руб. на разъезды дол- 
жностныхъ лидъ по железнымъ дорогамъ.

Угодно ли Земскому Собранно согласится съ мнешемъ 
Управы.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

Д О К Л А Д Ъ

о ходатайстве передъ Министерствомъ Народнаго Просве 
щен!я объ отпуске пособия на постройку училищныхъ

здан1й.

Въ докладе своемъ о школьной сети внесенномъ въ 
прошлогоднее очередное Земское Собраше, Уездная Управа 
относительно строительныхъ нуждъ земскихъ училищъ 
какъ по возведешю собственныхъ здашй, такъ и по улуч 
шешю наемныхъ помещенШ, высказывала предположешя, 
что расходы на этотъ предметъ могутъ быть, на осно
ванш ст. 3 закона 3 мая 1908 г., производимы изъ ос- 
татковъ отъ казеннаго пособ1я, которыя образуются въ 
теченш первыхъ шести летъ осуществлешя школьной сети, 
начиная съ 1909 г. Остатки исчислены всего въ сумме 
40526 р., а за исшпочешемъ изъ нея расходовъ: 9060 р. 
на прибавки содержания учащимъ и 1500 р. на устрой 
ство и пополнеше центральной учительской библштеки, 
на строительныя нужды училшцъ можетъ быть употреб
лены до 30 тыс. руб.



—  29 —

Съ такимъ заключешемъ Управы Собраше согласи
лось.

Между тЬмъ отъ Инспектора народныхъ училищъ 
15 января за № 76 получено сообщеше следующего со- 
держашя: „Г. Управляющей С.-11етербургскимъ Учебнымъ 
октугомъ отъ 7 текущаго января за .№ 2 ув'Ьдомилъ: „Такъ 
какъ въ настоящемъ году можно ожидать значительнаго 
увеличешя кредита на народное образование, какъ на 
постоянныя пособ1 я школамъ( такъ и на единовременныя, 
особенно на постройки, то покоркЬйше чрошу иметь въ 
виду, что изъ означеннаго кредита iiocooifl, по всей ве
роятности, будутъ назначаться только на те  школы, ко- 
торыя могутъ быть открыты въ 11)09 г. или уже сущес
твующая и потому необходимо иметь въ рукахъ уже со
ответствующая представлешя, при чемъ къ ходатайствамъ 
о noco6iflXb на постройки должны быть прилагаемы со- 
ответствуншия см^ты, хотя бы только составленныя мест
ными сельскими жителями, а ходатайства о постоянныхъ 
пособ1яхъ должны соответствовать новому закону 3 мая 
1908 г. Ассигнование кредита ояшдается примерно въ 
мае месяце."

О вышеизложенномъ имею честь сообщить Управе, 
на основанш предложешя г. Директора народ, училищъ 
Вологодской губернш отъ 12 Января за JM? 60 для све- 
дешя и соответствующихъ распоряжешй на предмегь хо
датайства объ отпуске пособШ отъ казны на нужды 
начальнаго народнаго образовашя. “

Въ виду сего сообщешя и принимая въ соо бражеше, 
что изъ указанныхъ выше остатковъ оть казеннаго по 
соб1я могущпхъ образоваться лишь въ теч ете  шестплет- 
няго срока при ежегодномъ от.чрытш по 12 новыхъ учи
лищъ, для которыхъ желательна также постройка здашй, 
не покроются даже самыя насущныя потребности въ школь 
номъ строительстве, какъ будетъ видно изъ нпжеириве- 
денныхъ данныхъ, Уездная Управа признала необходи- 
мымъ ныне же доложить Земскому Собранно о возбуж- 
денш ходатайства объ отпуске изъ казны особаго пособия 
на постройку училищныхъ здашй.
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При введенш всеобщаго обучешя въ Вологодскомъ уезде, 
какъ докладывала Управа очередному Собрашю, должно 
быть всего Ви2 школьныхъ комплекта, въ зачете коихъ 
принимаются 108 комплектов!» церковно-приходскихъ школъ 
и 8 при министерекихъ училищахъ, итого 116, следова
тельно земскихъ комплектовъ будетъ 186. Въ настоящее 
время земскихъ училищъ существуетъ 76, прп которыхъ 
должно быть 140 комплектовъ, а имеется 100. По школь
ной сети надлежитъ открыть 40 новыхъ училищъ съ 46 
комплектами и добавить при еуществующихъ недостающее 
40 комплектовъ. Такимъ образомь число училищъ достиг
нете до 116 съ 186 комплектами. По тщательномъ раз- 
смотренш находящихся въ Управе сведеш й о школьныхъ 
помещешяхъ земскихъ училищъ оказывается, что только 
12 училищъ съ 17 комплектами имеготе собственныя 
здашя и 10 училищъ съ 19 комплектами достаточно хо- 
роппя наемныя помещешя, а остальныя все неудовлетво
рительны; следовательно необходимо будетъ построит). 
94 училища съ 150 комплектами. Изъ нихъ на первую 
очередь Управа ставите: 1., предположенный къ откры вю  
еъ 1909 г. 12 училищъ съ 15 комплектами: 1) Новлен- 
ское женское, 2) Вепревское 11-Фетиньской вол., 3) Ка- 
таловское —  Нефедовской вол., 4) Прокинское —  Попадь- 
инской вол., 5) Селюлинское — Несвойской вол., 6) Обро- 
совское— Боровецкой вол., 7) Петраковское— Семенковской 
вол., 8) Барское —  Ватлановской вол., 9) Велпковское — 
Несвойской вол., 10) Бабиковское —  Турундаевекой вол., 
11) Нагорское— Борисовской вол., 12) Стралевское— Х ре- 
новской вол.,

и 2., изъ еуществующихъ училищъ 10 съ 12 ком
плектами наиболее нуждающаяся въ' лучшихъ помещешяхъ, 
а именно: 1) Прилуцкое мужское, 2) Сиземское, 3) Ш уль- 
гинское, 4 ) Мидяновское, 5) Платовское, 6) Порозовское, 
7) Токаревское, 8) Тяпинское, 9) Щетниковское, 10) Оку- 
лихинское.

Но составленнымъ нормальнымъ проектамъ и сме- 
тамъ оказывается, что на постройку училищныхъ здашй 
требуется по 3895 р. 77 к. на комплекте, а всего на
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предположенный въ первую очередь 27 комплектовъ 
105185 р. 7!) к.

Объяснивъ о вышеизложенномъ Уездная Управа про
сить Земское Собраше уполномочить ее на исходатайство- 
ваше у Министерства Народнаго ПросвЪщешя къ отпуску 
отъ казны указанной суммы изъ ожидаемаго къ разре
шение Государственною Думою въ текущемъ году кредита 
на выдачу noco6ift для едпновременныхъ расходовъ по 
постройке училищныхъ здашй.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

Д О  Е Л А  Д Ъ

о разрешен1и земскому ветеринарному врачу временнаго 
исполнешя обязанностей пунктового правительственнаго 

ветеринара въ г. Вологд-Ь.

Отъ Г. Губернатора Уездною Управою 13 Января 
за № 32 получено предложеше следующаго содержания: 
„ Началышкъ Ветеринарнаго Унравлешя Министерства 
Внутреннихъ Делъ, вследств1е страшно увеличивающагося 
распространешя въ степномъ крае чумы рогатаго скота, 
принявшей въ последнее времяугро жагощ1е размеры, про- 
с.птъ телеграммой моего соглас!я на командироваше въ 
зтотъ край изъ вверенной мне губернш лучшихъ пра- 
вительственныхъ пунктовыхъ ветеринарныхъ врачей для 
борьбы съ этой эпизоот1ей, при условш замещешя ихъ, 
по соглашенш съ земствами, земскими ветеринарными 
врачами и выдачи последнимъ 10°/» съ получаемаго ими 
Государствен на го сбора, а по окончаши ихъ работы осо- 
баго по ходатайству Начальника Ветеринарнаго Унрав- 
лешя предъ г. Минпстромъ, денежнаго вознаграждешя.

Находя со своей стороны возможнымъ командировать 
въ названный край для указанной цели пунктового ве
тер и гарнаго врача въ г. Вологде ГШшикторова, прощу Во
логодскую Уездную Земскую Управу, но полученш сего,
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немедленно сообщить мне. не признаете лп она возмож
ными на время нахождешя въ командировке ветеринара 
Шишикторова, поручить на указанныхъ услов1яхъ испол- 
HeHie его обязанностей но пункту въ городе Вологде ве
теринарному врачу Вологодскаго земства г. 1онину.“

Уездная Управа, обсудивъ изложенное предложеше 
въ заседанш 15 Января, решила представить Его Прево
сходительству, что она находптъ возможнымъ возложить 
на уезднаго земскаго ветеринарнаго врача 1онина испол- 
неше обязанностей пунктового правительственна^) ветери
нарнаго врача въ г. Вологде, но только при следунщихъ 
услов1яхъ: во-первыхъ, если предполагаемая замена не 
будетъ отвлекать его отъ прямыхъ служебныхъ обязан
ностей, заключающихся въ томъ, что кроме амбулаторнаго 
n p ie M a  въ ветеринарномъ врачебномъ пункте въ г. Вологде 
и разъездовъ по уезду въ экстренныхъ случаяхъ и для 
ирекращешя эпизоот1 й, онъ долясенъ ежемесячно объез
жать все 5 фельдшерскихъ пунктовъ, находящихся въ 
уезде и во вторыхъ— замена пунктового врача но можетъ 
быть долговременной и во всякомъ случае не долее пред
стоящей весны, такъ какъ въ Вологодскомъ уезде очень 
часто бываетъ сибирская язва, для предупреждешя ко
торой ежегодно съ наступлешемъ весны начинаютъ при
ниматься особыя меры, заключающаяся въ осмотре и нс- 
празленш старыхъ могилъ павшаго скота и проч., что 
потребуетъ личного надзора и наблюдешя врача. Къ этому 
Управа добавила, что если она и взяла на себя смелость 
согласиться на указанное совместительство ветеринарнаго 
врача безъ разрешешя Уезднаго Собрашя, то только по
тому, что предвидитъ возможность въ близкомъ Зудущемъ 
доложить объ этомъ чрезвычайному Собрашю, отъ кото- 
раго уже и будетъ зависеть разрешение вопроса въ томъ 
или другомъ смысле.

Докладывая о вышеизлол;енномъ, Уездная Управа 
объясняете что г. 1онинъ до сихъ поръ еще не призванъ 
къ исполнешю обязанностей пунктового ветеринара, а 
потому Управа полагаете, что въ настоящее время въ 
виду близкаго наступлешя весны не представляется воз
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можности и разрешать ему предположенное совместитель
ство.

Подлинный за надлежащими нодиисомъ.

Д О К Л А Д Ъ

объ отл/гЬи-Ь Губернскимъ по земскимъ и городскимъ д1>ламъ 
Присутств1емъ нёкоторыхъ постановлений Уезднаго Земска

го Собраи!я очередной ceccin 1908 года.

Губернскимъ Присутств1емъ при отношешяхъ отъ 11 
и 22 Ноября за 2065 и 2129 присланы въ Управу 
коши съ р'Ьшешй Присутств1я но поводу нижесл’Ьдующихъ 
иостановленШ У-Ьзднаго Земскаго Собрашя 1908 года.

1. О выбора восьми участковыхъ санитарныхъ попе
чителей.

Губернское присутств1е въ заседанш 13 Ноября слу
шали: Въ журнал!? Вологодскаго очереднаго Уезднаго 
Зэмскаго Собрашя отъ 8 Октября 1908 года записано. 
Приступлено къ выборамъ участковыхъ санитарныхъ по
печителей. Избраны: единогласно 1) въ Оларевскую вол. 
свящ. о. Николай Турундаевсюй, 2) въ Ватлановскую вол. 
св. о. Дмитрий Ивановсшй, 3) по Турундаевской— кресть- 
янинъ Алексей Александровичъ Смирновъ, 4) но Спасской 
— сьящ, о. Федоръ Шамаховъ и крестьянинъ д. Яминова 
Александръ Матвеевичъ Соколовъ, 5) по Благовещенской 
— крестяянинъ д. Емки Константинъ Прохоровъ Чижевъ, 
6 ) по Богородской вол. свящ. о. Александръ Измийловъ 
и св. Ильинско-Пурхаловской церкви о. Михаилъ Соколовъ.

Признавая таковое постановлеше состоявшимся съ 
нарушешемъ порядка действШ земскихъ учрежденШ, г. 
Начальнпкъ губернш передалъ настоящШ вопросъ на об 
суждеше Губернекаго по земскимъ и городскимъ деламъ 
IIpncyTCTBifl.
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Законъ: ст. ст. 76, 113, 87 и 88 Полож. о земск. 
учреждешяхъ.

Постановили: Принимая во внимаше, что все выборы, 
производство коихъ предоставлено земскимъ собрашямъ, 
должны производиться закрытою подачею голосовъ посред- 
ствомъ баллотировки шарами, Губернское по земскимъ и 
городскимъ деламъ Присутств 1 е определяете: вышеприве
денное постановлеше Боюгодскаго Уезднаго Земскаго 
Собран! я объ избранш вышеуказанныхъ лицъ въ сани
тарные попечители, какъ состоявшееся съ нарушешемъ 
порядка действШ земскихъ учреждешй, отменить, о чемъ 
уведомить Уездную Земскую Управу.

Докладъ объ этомъ Земскому собранш, Уездная Уп
рава полагала бы произвести выборы поименованныхъ 
лицъ въ санитарные попечители закрытою баллотировкою 
шарами.

2. Объ установленш правилъ о порядке пользовашя 
лошадьми съ земскихъ станщй должностными лицами.

Губернское Присутств1е въ заседанш 6 Ноября слу
шали: Вологодское Очередное Уезное Земское Собрате въ 
заседанш 6 Октября 1908 года слушало докладъ Управы 
о земскихъ станщяхъ, въ коемъ Управа ме кду прочимъ 
предполагала установить правильный учетъ пользовашя 
должностными лицами сверхкомплектными лошадьми. Съ 
этой целью Управа полагала установить следующее пра
вило: всемъ должяостнымъ лицамъ, имеющимъ право поль
зоваться лошадьми безъ прогоновъ, выдавать авансомъ 
некоторыя суммы для оплаты найма лошадей въ экстрен- 
ныхъ случаяхъ и затемъ производить съ ними разсчетъ 
по представленш ими надлежащихъ росписокъ и соответ- 
ствующихъ объясненШ относительно экстренности поездки. 
Съ таковымъ продложешемъ Управы Земское Собраше 
согласилось.

Признавая постановлеше это несогласнымъ съ зако- 
номъ, г. Управляющей губершей, на основаши ст. ст. 87 
и 88 Пол. о земск. учрежд., передалъ таковое на обсуж- 
деше Губернскаго по земскимъ и городскимъ деламъ 
Присутств1я.

б
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Законъ: п. 3 ст. 34> ст. 296, 304, 306 Уст. о земск. 
повин. изд. 1899 г.; ст. ст. 87 и 88 Полож. о земск. 
учрежд, изд. 1890 года.

Постановили: Принимая во внимаше, что безплатная 
подача подводъ должностнымъ лицамъ. уномянутымъ въ 
ст. 306 Уст. о зем. повин., составляете одинъ изъ видовъ 
обязательныхъ земскихъ повинностей и что пользоваше 
лошадьми со стороны означенныхъ лицъ обусловливается 
исключительно требовашями ихъ службы, стоящей вне 
всякой зависимости и контроля земскихъ учреждешй,— 
Губернское по земскимъ и городскимъ дйламъ Присутст- 
B ie  находить, что означенныя должнос/гныя лица не могутъ 
быть обязываемы къ представленш какихъ либо объясне- 
шй земской управе о характере или роде своихъ иснол- 
нительныхъ действШ, вызвавшихъ ту или другую поездку 
по деламъ службы. За изложеннымъ Губернское Присут- 
CTBie оиределяетъ: вышеозначенное постановлеше Вологод
скаго Уезднаго Земскаго Собрашя относительно порядка 
пользования сверхкомплектными лошадьми, въ части каса
ющейся представлешя объясненШ должностными лицами, 
пользующимися по закону правомъ безплатной подачи ло
шадей,— отменить, о чемъ поставить въ известность 
Уездную Земскую Управу.

Въ виду того, что приведенное постановлеше Земска
го Собрашя отменено въ самой существенной его части, 
установляющей возможность учета пользовашя сверхком
плектными лошадьми, Уездная Управа полагала бы и 
выдачей авансовъ для оплаты найма лошадей прюстано- 
виться впредь до пересос/гавлешя на очередномъ Земскомъ 
Собранш общихъ кондицШ на содержаше станцШ на буду
щее трехле^е съ 1910 г.

3. Объ учреждешй при Управе особой сельскохозяй
ственной комиссш съ учасэтемъ представителей отъ кре- 
стьянъ по выбору волостныхъ сходовъ.

Губернское npucyTCTBie въ заседанш 6 Ноября слу
шали: Вологодское Уездное Земское Собраше, въ заседанш 
отъ 3 Октября с. г., по обсу;гденш доклада Уездной Зем
ской Управы но ходатайствам  Троицкаго и Вологодскаго
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сельско-хозяйственныхъ обществъ о возстановленш агроно- 
мическаго бюро при У правой  зэрно-очистительныхъ пунк- 
товъ въ уезде постановило: образовать при Управе особую 
компссш для изыскашя меръ къ улучшенш сельскаго 
хозяйства въ уезде съ участемъ въ ней представителей 
отъ крестьянъ но одному отъ каждой волости по выбору 
волостныхъ сходовъ.

Таковое поетановлеше, какъ противоречащее закону, 
г. Управляющей губершей передалъ на обсуледеше Вологод
скаго Губнрнскаго по земскимъ и городс^имъ деламъ 
Дрисутств1я.

Законъ: ст. ст. 72, 73, 105, 87 и 88 Полож. о зем. 
учр.. изд. 1890 года.

Постановили: Разсмотревъ выше приведенное поста- 
новлеше Вологодскаго Уезднаго Земскаго Собрашя въ связи 
съ существующими узаконешями, Губернское Нрисутствш 
находить, что действующее Лоложеше о земск. учрежд., 
предоставляя Земскимъ Собрашямъ избирать особыя комис
сии какъ для предварптельн&го разсмотрешя предоставлен- 
ныхъ веден!ю ихъ вопросовъ, такъ и въ помощь Управамъ, 
для ближайшаго заведывашя отдельными отраслями зем
скаго хозяйства, имеетъ въ виду, что составь этихъ ко 
миссШ образуется по гыбору земскаго co6paH ifl или ис
ключительно изъ земскихъ гласныхъ (ст. 72) или же изъ 
гласныхъ и лицъ, имеющихъ право непосредственнаго 
голоса въ земскихъ избирательныхъ собрашямъ (ст. 105) 
Если же затемъ земскимъ собрашямъ и управамъ по об
щему правилу, выраженному мелсду прочимъ въ ст. 73 о 
Полож. о земск. учрелед.. не возбраняется прибегать къ 
содействш всякаго рода другихъ лицъ, могущпхъ предста
вить полезныя объяснешя и сведеш я но воиросамъ, тре- 
бующимъ спещалышхъ познанШ, то сотрудничество этихъ 
лицъ строго ограничено заслушашемъ ихъ отзывовъ или 
заключешй въ Земскомъ Собранш или Управе. Изъ из- 
лолсеннаго вытекаетъ также, что приглашеше того или 
другого сведующаго лица, заключеше коего признано бу
детъ полезнымъ, въ каждомъ отдельномъ случае, зависитъ 
отъ усмотрешя установленныхъ закономъ органовъ само-
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управлешя, изъ которыхъ земскому собранно принадлежитъ 
общая распорядительная власть (ст. 61), а земской УправЬ 
власть исполнительная по непосредственному заведыва- 
шю делами земскаго хозяйства и управлешя (ст. 97). 
Такимъ образомъ закономъ вовсе не предусмотрено, чтобы 
шцамъ, не входящимъ въ составь земскихъ собранШ, было 
предоставлено право выбирать въ образуемый земствомъ 
комиссш своихъ представителей, прггглашеше коихъ ста
новилось бы вследств1е сего обязательнымъ для земскихъ 
органовъ За изложеннымъ Губернское по земскимъ и 
городскимъ деламъ Присутслтае находить, что постанов- 
л ете  Вологодскаго Уезднаго Земскаго Собрашя о пригла- 
шенш въ составь комиссш по изысканш меръ къ улуч- 
шенш сельскаго хозяйства представителей отъ каждой 
волости, по выбору схода,— является несогласнымъ съ за
кономъ, а потому П рису 'тйе определяешь: вышеобъяснеи- 
ное постановлеше Земскаго Собрашя отменить, о чемъ 
уведомить Земскую Управу.

О вышеизложенномъ Уездная Управа доводить до 
сведеш я Земскаго Собрашя.

4. Объ изданш систематическаго сборника постанов- 
влешй Уезднаго Земскаго Собрашя.

Губернское Присутств1е въ заседанш 6 Ноября слу
шали: Вологодское Уездное Земское Собрате въ заседанш 
7 Октября с. г. по обсужденш вопроса объ изданш систе
матическаго сборника постановлешй Вологодскаго Уезднаго 
Земства постановило поручить Уездной Земской Уйраве 
составить таковой сборникъ въ теч ете  двухъ летъ. Изъ 
доклада Управы по сему поводу усматривается, что на 
расходы по составленш сборника потребуется кредитъ въ 
сумме 834 руб.; между те«7> въ постановлешй Уезднаго 
Земскаго Собрашя не указано, на тсагая средства будет!, 
отнесенъ означенный расходъ и никагого кредита на этот! 
предметъ по см ете 1909 года не назначено.

Признавая настоящее постановлеше несогласнымъ съ 
закономъ, г. Управляющей губершей передалъ таковое на 
обсуждеше Вологодскаго Губернскаго по земскимъ и го
родскимъ деламъ Ирисутств1я.
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Законъ: и. 1 ирил. къ ст. 6, ст. ст. 87 и 88 Полож, 
о земск. учрежд.

Постановили: Принимая во внимаше, что согласно 
точному смыслу п. 1 ирил. къ ст. U Полоне, о земск. учр., 
всякое поетановлеше Земскаго Собрашя, вызывающее 
денежный расходъ, не иначе можетъ быть приведено въ 
д"Мств1е какъ по внесенш соответствующего кредита въ 
см^ту и что на расходы но составлешю и изданш систе- 
матическаго сборника постановлен^ Вологодскаго земства 
за все время его сущ ествовали никакого кредита по сме
те  1909 года не ассигновало,— Губернское по земскимъ 
и городскимъ деламъ Присутств1е определяетъ: вышепри
веденное поетановлеше Вологодскаго Уезднаго Земскаго 
Собрашя, какъ состовшееся съ нарушешемъ порядка дей- 
ствШ земскихъ учреждешй отменить, о чемъ поставить 
въ известность Вологодскую Уездную Земскую Управу.

Въ виду того, что поетановлеше Уезднаго Собрашя 
объ изданш сборника въ теч ете  двухъ летъ отменено зи 
невнесешемъ въ смету нынешняго года потребной суммы. 
Уездная Управа ироситъ Земское Собраше разрешить ей 
начать работы по составлешю сборника въ текущемъ го
ду на ассигнованный по § II сметы (пун. 4 ) суммы но 
содерж ант канцелярш и на канцеляреше расходы, а за- 
темъ дальнейнпе расходы ею будутъ внесены въ смету
1910 года.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

Ж У Р Н А Л Ъ
Вологодскаго Чрезвычайнаго уезднаго Земскаго Собран!я 12

Мая 1909 года.

Въ 12 час. дня въ залъ заседашя прибыли: Воло- 
годешй Уездный Предводитель Дворянства А. А. Можай- 
сшй, представитель казны А. Н. ЦаревскШ, депутатъ ду- 
ховнаго ведомства о. В. Прилежаевъ, Городской Голова 
С. М. Яковлевъ и 13 г. г. гласныхъ.
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Прочтенъ сиисокъ прибывшпхъ гласныхъ.

Прочтено сообщеше г. Губернатора о разр^шент 
созыва Чрезвычайнаго Собрашя 12 мая.

Прочтены ст. тт. Земскаго Положешя 27 и 68.

Прочтено сообщеше Уиравлешя СПБ. Уд'Ьльнаго Ок
руга о назначент въ настоящее Собрание Управляющаго 
22 Вологодскимъ уд’Ьльнымъ имЗзшемъ Б М. Болдырева.

Прочтенъ указъ духовной Консисторш о назначенш 
въ Собраше о. В. Прилежаева.

Прочтено письмо гласнаго Ю. М. Зубова о невозмож
ности прибыть на Собраше. Собрашемъ причина непри- 
б ь т я  Ю. М. Зубова признана уважительной.

Прибыли гласный Долговъ.

Пристуллено къ выбору секретаря Собрашя. Вьгбранъ
В. А. Арцыбэшевъ.

Прочтенъ докладъ Упрпвы о покупк'Ь дома для по- 
м'Ьще.пя Управы, посл'1; чего прочтено письмо Губернскаго 
Предводителя Дворянства съ предложешемъ прюбрйтешя 
дома принадлежащая Человеколюбивому Обществу.

А. А Можайсюй сообщилъ, что въ бытность свою 
въ С.-Петербург1!; онъ им^лъ возможность узнать, что воп- 
росъ о продаж* домовъ уд£льнаго ведомства еще окон
чательно не р^шень въ Управлеши Уд^ловъ.

На разсмотр^ше Собрашя были предоставлены плпны 
домовъ Бурлова и прочтено описаше зтихъ домовъ.

А. Г1. Лихаревъ высказалъ, что теперь покупать дома 
несвоевременно, такъ какъ полномоч1я теперешняго сос
тава гласныхъ кончаются. На что Н. И. Кузнецевъ воз- 
разилъ, что напротивъ, старый составъ какъ бол*е зна
комый съ земскими нуждами, можетъ лучше обсудить 
этотъ вопросъ. Въ такомъ нее смысл* далъ разъяснеше и 
Председатель Управы.

С. М. Яковлевъ говорить, что топ . домъ, который 
предлагаетъ Бурловъ, представляетъ веб удобства и npi-
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обретете его весьма желательно и покупка такого дома 
явлеше весьма редкое и упускать случай не слгЬдуетъ 
и предлагаешь уполномочить Управу сторговаться съ Бур- 
ловымъ и даже если возможно дать задатокъ, такъ как/ь 
всегда возможно ожидать, что съ промедлешемъ покупки 
могутъ явиться друпя покупатели и Управа опять оста
нется безъ собственнаго здашя.

Н. Я. Маслениковъ, полагаетъ что вопросъ о покупка 
дома Бурлова долженъ быть решенъ въ зависимости отъ 
средствъ, имеющихся въ распоряженш уезднаго земства. 
Если есть свободный средства, то затрату ихъ на покупку 
дома сл’Ьдуетъ признать выгодною, а если земство должно 
будетъ прибегать къ займу за высоше проценты или же 
облагать населеше лишнимъ сборомъ, то выгода представ
ляется сомнительною и такая покупка можетъ быть оп
равдана только невозможностью найти для Управы при
годную квартиру хотя бы и за 1200 руб.

А. А. Можайсюй предполагаешь обсудить предполо- 
жеше А. Н. Неелова относительно покупки дома Человеко- 
любиваго Общества, на что последовали возражешя, что 
домъ этотъ неизвестно когда можетъ быть проданъ и что 
онъ потребуешь крупныхъ ремонтовъ.

С. М. Яковлевъ говорить, что раздаются голоса, что 
нужно ли вообще покупать домъ, хотя уже на н^сколь- 
кихъ собрашяхъ решено было купить домъ и теперь от
казываться отъ покупки дома находить несовместимымъ 
c/ь достоинотвомъ Собрашя.

А. А. Можайсшй разъяснилъ, что уже на трехъ соб
рашяхъ этимь же составомъ гласныхъ решено купить домъ 
и на последнемъ была уполномочена Управа прюбрести 
домъ удельнаго округа за 30000 руб.. теперь же есть 
предложеше прюбрести хорохшй домъ Бурлова, но за 40000 
руб. Главное затруднеше является въ томъ, не ляжетъ ли 
этотъ расходъ тяжелымъ бременемъ для земской рас
кладки.

Председатель Управы говорить, что на 1910 годъ 
освобождаются некоторый суммы, наприм. 5000 руб. за ле-
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чеше больныхъ въ губеряскомъ земстве въ 1911 году 
освобождаются 4500 руб. вноеовъ въ пенсионную кассу за 
отарослужащихъ въ уЬздномъ земстве и кроме того можно 
позаимствовать временно изъ другихъ суммъ, напр, изъ 
средствъ, ожидаем ыхъ къ поступлеш ю отъ казны на 
арестный домъ.

Н. Я. Яковлевъ заявилъ, что онъ не находить воз- 
можнымъ покупать домъ для Управы вообще и предла
гаете нанимать помещеше, къ предложешю Яковлева при
соединились В. Л. Саблинъ и Н. И. Кузнецовъ.

Председателемъ Собрашя предложилъ решить вопросъ 
вставашемъ, желаете ли Собраше прежде рЗзшешя вопроса 
осмотреть дома Бурлова.

Собраше решило дома не осматривать, такъ какъ 
большинство гласныхъ знаетъ эти дома хорошо.

Председатель поставленъ вопросъ: находите ли Соб
рате нужнымъ купить домъ Бурлова. Вопросъ решенъ 
записками 10 противъ 8 въ утвердительномъ смысле. Со 
вторымъ пунктомъ доклада Управы Собраше согласилось, 
и уполномочило ее на заключеше съ Бурлоьымъ предва- 
рительнаго договора съ неустойкой.

Съ 3-мъ пунктомъ доклада о приснособленш дома за 
счете Бурлова Собраше также согласилось.

Въ 3 часу дня Собраше объявлено закрытымъ.

Подлинный за надлежащимъ иодиисомъ.
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Д О К Л А Д Ъ 

по вопросу о покупк* дОма для пом!>щен1я Уездной Управы.

На Чрезвычайномъ Уездномъ Земскомъ Собранш 9 
Марта обсуждался докладъ но вопросу о покупке дома 
для помещешя Управы. Въ этомъ докладе Управа объ
яснила, что по поручешю Собрашя очередной сессш 1908 г. 
она входила въ сношеше съ Главнымъ Управлешемъ 
Уделовъ о продаже земству дома, принадлежащего удель
ному ведомству въ г. Вологде, по Дворянской улице и 
хотя отъ Управлешя Уделовъ определеннаго ответа не 
получила, но Иомощникъ управляющаго СПБ. Удельнымъ 
Округомъ г. Щабулинъ въ бытность въ г. Вологде 4 
Марта яри переговорахъ съ Председателемъ Управы tio 
этому предмету высказался, что по его мнешю продажа 
земству дома съ флйгелемь и надворными постройками 
возможна за 30000 руб.,съ разсрочкою платежа по 5000 р.,въ 
годъ, съ начислешемъ 6°/о годовыхъ на сумму долга. 
Находя означенную сумму соответствующею стоймбсти 
имущества, Управа еще высказала иредположеше, что, 
вероятно, удельное ведомство найдетъ возможнымъ ус
тупить домъ и за свою цену, которая какъ известно, 
несколько дешевле противъ указанной, если Собраше бу
детъ объ этомъ ходатайствовать. На Собранш 9 Марта 
в се  нрисутствовавппе гласные признали, что удельный 
домъ вполне пригоденъ для нуждъ земства и постановили: 
возбудить ходатайство передъ удельнымъ ведомствомъ объ 
уступке дома за действительную его стоимость, а на 
случай отказа уполномочило Управу совершить покупку 
и за предложенную Удельнымъ Округомъ цену, т. е. 
за 30 тыс. рублей. Вместе съ тбмъ Собраше обрат' лось 
съ просьбою къ Председателю Собрашя А. А. Можайскому 
принять н а . себя трудъ личнаго ходатайства въ Главномъ 
Управлеши Уделовъ о продаже земству дома. А. А. Мо- 
жайсшй исполнилъ просьбу Собрашя при поездке въ
С.-Петербургъ въ половине марта месяца, но тоже опре
деленнаго ответа не получилъ, такъ какъ повидимому и 
вопроеъ— продавать или не продавать находящаяся въ Во
логде недвижимый имущества Удела, окончательно не 
решенъ.

6
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Между тЬмь 20 Марта въ Управу поступило пред- 
ложеше Вологодскаго купца А. Я. Бурлова купить для 
земства принадлежащее ему въ г. Вологде два дома по 
Дворянской и Власьевской улицамъ за 40000 руб.( уплату 
которыхъ онъ можетъ разсрочить по 5000 р. въ годъ, съ 
начислешемъ на долгь но 8"/о годовыхъ. Осмотревъ пред
ложенные дома, Уездная Управа нашла ихъ построенными 
въ высшей степени капитально и хозяйственно, при чемъ 
одинъ изъ домовъ— угловый, занимаемый хозяиномъ, мо
жетъ быть предназначенъ для помещешя Управы, а дру
гой— пока не представится въ немъ надобности для зем
ства, отдаваться въ аренду.

На предложеше г. Бурлова Управа сначала объявила 
ему, что впредь до разрешешя вопроса о прюбретенш 
дома удельнаго ведомства она не можетъ дать определен
н а я  ответа, но затемъ по истеченш месяца въ виду нас
тойчивой просьбы Бурлова дать тотъ или другой отвётъ — 
съ одной стороны и неимешя никакихъ известШ отъ Уп- 
равлешя Удела —  съ другой, она решилась, чтобы не 
упустить опять благопр1ятнаго случая для покупки дома, 
созвать настоящее Собраше, на обсуждеше котораго и 
представляетъ нижеследующая соображешя:

Начиная съ 1907 г. во всехъ бътвшихъ Земскихъ 
Собрашяхъ, вопросъ о собственномъ доме для Управы не 
сходить съ очереди и хотя покупка признавалась безусловно 
необходимой, но по разнымъ причинамъ осуществить это 
до сихъ поръ не удалось, а между темъ наемное поме
щеше въ настоящее время съ расширешемъ канцелярш 
Управы отделешями по увеличивающемуся съ каждымъ 
гадомъ школьному хозяйству и оценочнымъ, становится 
теснымъ и размещеше служащихъ решительно невозмож- 
нымъ, поэтому теперь же необходимо пршскивать другую 
квартиру, а при еуществующихъ ценахъ подходящую по 
размерамъ квартиру едяа ли возможно нанять дешевле 
1200 руб. Дома какъ удельнаго ведомства, такъ и Бур- 
лоьа представляются достаточно поместительными и если 
одинъ изъ домовъ Бурлова будетъ пока излишнимъ, то 
онъ можетъ приносить xopoiuifl доходъ, такъ какъ две 
квартиры въ немъ даютъ 1260 руб. въ годъ.
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Въ виду вышеизложеннаго, по мн*нш  Управы, для 
покупки домовъ Бурлова съ предложенною имъ разсрочкою 
платежа— 40000 р. по 5 тыс. руб. въ годъ, съ правомъ 
пользовашя имуществомъ съ 1 1юля сего года можетъ 
быть принять въ основаше сл*дунлщй разсчетъ по уплат* 
капитала и продентовъ:

ВЪ 1910 г. капит. 10000 Р- °/о за 1909 г.0/2Г.)16ОО р.
» 1911 „ „ 5000 п % » 1910 „ 2400 „
п 1912 „ п 5000 п °/о » 1911 „ 2000 „
» 1913 „ п 5000 п °/о » 1912 „ 1600 „
п 1914 „

У ) 5000 п °/о » 1913 „ 1200 „
» 1915 „ п 5000 » °/о » 1914 „ 800 „
п 1916 „ » 5000 п °/о » 1915 „ 400 „

40000 руб. 10000 р.

Кром* того по сделанной у HoTapiyca справк* со-
вершеше купчей крепости будетъ стоить 1800 руб. За-
т*мъ если принять во внимаше, что стоймость квартиры 
Управы въ одномъ дом* должна считаться въ 1200 руб., 
а доходъ съ другого минимумъ въ 1260 руб. что соста
вить въ годъ всего 2460 руб., то въ теч ете  указанныхъ
7 л*тъ будетъ получено 17220 руб., каковою суммою 
покроются во первыхъ п/о по займу и совершеше купчей, 
кр*пости 1800 руб , во-вторыхъ разныя повинности 
страховаше, мелшй ремонтъ и проч., приблизительно до 
800 руб. въ годъ, или всего 5600 руб., такъ что за оз
наченное время никакихъ другихъ расходовъ не пред
видится.

Объяснивъ о выгаеизложенномъ, У*здная Управа 
им*етъ честь предложить: 1., не признаетъ ли Земское 
Собраше бол*е ц*лесообразнымъ вм*сто домовъ уд*льнаго 
в*домства поручить Управ* купить дома А. Я. Бурлова 
на указанныхъ выше услов1яхъ и разр*шить ей потребные 
по разсчету на расходы суммы внести въ см*ту 1910 г. 
и 2., если покупка домовъ состоится— разр*шить Управ* 
нарушивъ контрактъ съ домовлад*льцемъ Алаевымъ, за
нять квартиру въ собственномъ дом* съ 1 1юля сего года,
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а съ А. Я. Бурловымъ заключить предварительный до- 
говоръ яо продаж^ съ назначешемъ неустойки для обеихъ 
сторонъ.

При семъ представляются планы домовъ и участка 
занимаемой строетями земли, еъ описашемъ устройства 
домовъ.

По мнЪшю Управы въ угловомъ доме, предназ- 
наченномъ для помещешя ея, необходимо для большяхъ 
удобствъ въ размещемш сделать некоторый приспособ- 
лешя, заключающаяся въ следующем'!»: I., устроить залъ 
для заседашй путемъ соединения двухъ смелсныхъ комнатъ 
въ одну; 2., переделать и преставить три печи и сделать 
одну кухонную заново и 3., въ одной изъ комнатъ под
нять полъ и потолокъ и прорубить 3 окна. По состав
ленной приблизительно см ете указанный приспособлены 
будутъ стоить около 500 руб., каковой рчсходъ домовла- 
делецъ Вурловъ соглашатся принять на свой счетъ безъ 
увеличешя продажной цены домовъ.

Милостивый Государь

Александръ Александровичъ.

Вологодская Уездная Земская Управа озабочена npi- 
искашемъ дома для своего помещешя. Въ виду этого я 
имею сообщить Вамъ, что по просьбе Сенатора Носова я 
имею наблгодеше за домомъ Императорскаго Человеколю
бивая  Общества быв. С. А. Зас'Ьцкой. Изъ письма ко мне 
Л. I. Носова, полученная мною 1-го Мая видно, что на 
дняхъ ожидается в ы с о ч а й ш е й  разрешеше на продажу этого 
дома. Этимъ же письмомъ г. Носовъ просилъ меня сооб
щить ему есть ли покупатели въ Вологде и какую, по 
моему мненш, сумму молено просить за домъ. Я  ответилъ 
ему что ценю это имеше въ 20 тысячъ, но что три 
претендента Поповъ, Нечаевъ и Титовъ находятъ эту цену 
высокою, но близкую къ настоящей стоимости.
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Для пом’Ьщешя Земской Управы места вполне дос
таточно, домъ фундаментальной постройки и вполне ис- 
правенъ, такъ что пользоваться имъ возможно хоть сейчасъ. 
При немъ имеется очень большой деревянный сарай, изъ 
котораго выйдетъ немалаго размера флигель. Если Собра- 
Hie пожелаетъ осмотреть я велю открыть домъ и ждать 
гостей.

Не скрою отъ Васъ что съ финансовой точки зр*шя 
даже и эта но видимому выгодная покупка не можетъ 
быть признана удачной операцией но следующему расчету: 
5°/о съ продажной суммы— 1000 р., содержаше дома—  
страховаше, содержаше дворника, очистка и мелочной 
расходъ — 350 р. по скромному расчету. Неизбежный ме
лочной расходъ на ремонтъ— 2°/о— 400 р. считая же рас
ходъ на аммортизацш, которая несомненно должна иметь
ся въ виду у владельца всякаго деревяннаго дома, сле- 
дуетъ положить еще 2°/о, такъ какъ расчетъ на 50 летшй 
срокъ жизни дома нормаленъ, а это увеличить расход!, 
еще на 400 р.. Такимъ образомъ ежегодный расходъ зем
ства на помещеше своей управы выразится въ сумме 
2150 р. На наемъ же квартиры достаточно и половины 
этой суммы, а потому даже выгодную покупку я не могу 
считать выгодной онеращей.

Сколько мне известно земство не обладаетъ излиш- 
комъ капиталовъ и потому эта покупка ляжетъ новымъ 
бременемъ на насъ плателыциковъ. Къ тому же, имея 
въ виду наступающая выборы въ гласные, веякШ земскШ 
плателыцикъ въ праве признать едва ли уместною такую 
спешность въ деле которое можетъ не получить одобреше 
новымъ составомъ распорядителей Земской кассы.

Высказавъ свой личный взглядъ на дело, прошу Васъ 
Александръ Александровичъ, если признаете полезнымъ, 
довести настоящее мое сообщеше до сведеш я г. г. глас
ныхъ Вологодсхсаго Уезднаго Собрашя.

Примите увереше въ совершенномъ моемъ къ Вамъ 
уважеше.

9 Мая 1909 г. А . Иеп>ловъ.




